

CHRONOLOGIE DES VIOLENCES IMPERIALISTES EN AMERIQUE LATINE

Les interventions armées nord-américaines en Amérique Latine ne constituent guère un fait nouveau. Bien que les méthodes aient beaucoup changé, les expéditions militaires ont toujours été pour les U.S.A. le moyen privilégié pour soumettre les autres nations à son "ordre" et à ses "principes".

- 1809 - Tentant de mettre à profit la guerre de Napoléon Ier contre l'Espagne, le président des U.S.A. Thomas Jefferson fait proposer officieusement au gouverneur espagnol de faciliter le passage de Cuba de la suzeraineté espagnole à celle des Etats-Unis.
- 1822 - Une expédition de conquête part des Etats Unis pour Porto Rico, non pas organisée, mais secrètement soutenue par le gouvernement des U.S.A.
- 1823 - Doctrine Monroe : déclaration unilatérale du gouvernement U.S. par laquelle il s'oppose à toute intervention des puissances européennes dans le continent américain. "Chasse gardée" nord-américaine.
- 1834/36 - Guerre contre le Mexique. Texas indépendant.
- 1844 - Saint Domingue proclame son indépendance.
- 1845 - Les U.S.A. annexent le Texas.
- 1846/48 - Nouvelle guerre contre le Mexique. Le traité qui met fin à la guerre prévoit l'annexion par les U.S.A. de la moitié du territoire national mexicain.
- 1865 - Tentative d'annexion de la République Dominicaine.
- 1898 - Soutenu par une campagne mensongère déclenchée par le journaliste Hearst, le gouvernement américain déclare la guerre à l'Espagne et envahit Cuba, sous prétexte de l'aider dans sa lutte d'indépendance. José Martí avertit ses compatriotes du réel danger que représentaient les U.S.A. pour l'Amérique Latine. Après l'indépendance, les U.S.A. établissent un gouvernement militaire dans l'île.
- 1903 - Les U.S.A. reprennent la construction du Canal de Panama et amènent la province Colombienne de Panama à se déclarer indépendante. Il s'ensuit immédiatement la signature du traité qui garantit aux U.S.A. la construction, le contrôle et l'exploitation du Canal. Intervention armée à Saint Domingue pour protéger une plantation et "empêcher des désordres éventuels".
- 1904 - Corollaire de Roosevelt à la Doctrine Monroe: Il se donne le droit d'intervenir militairement dans n'importe quel pays menacé de "désordre interne" ou "d'invasion externe".
- 1906 - Roosevelt reçoit le Prix Nobel de la Paix.
- 1912 - Root, secrétaire d'Etat, déclare: "In ne nous manque que peu de temps pour que Mexique, Amérique Centrale et Iles Caraïbes viennent s'aligner sous notre drapeau.
La même année, Root reçoit le Prix Nobel de la Paix.

- 1912 - Les U.S.A. bombardent et occupent le Nicaragua. L'occupation durera jusqu'en 1925.
- 1914 - Inauguration du Canal de Panama.
Bombardement du port mexicain de Vera Cruz.
- 1916 - La loi martiale est proclamée à Saint Domingue occupée par les troupes yankee.
- 1917 - Porto Rico devient territoire américain.
- 1920 - Insurrection populaire au Guatemala. Le dictateur Cabrera est renversé. Herrera annule les anciennes concessions accordées aux compagnies américaines.
- 1924 - Nombreuses insurrections au Costa Rica contre l'exploitation de l'United Fruits Company.
Accord entre les U.S.A. et la République Dominicaine pour le retrait des troupes d'occupation. L'évacuation sera effective en 1927.
- 1926 - Débarquement des "marines" au Nicaragua pour imposer le retour de Diaz. Les "marines" resteront jusqu'en 1933.
- 1927 - Insurrection au Nicaragua sous la direction de Sandino. Le mouvement est écrasé par les troupes américaines: 300 morts du côté des rebelles.
- 1929 - Débarquement américain en Haïti. La population se révolte et attaque les "marines". Les U.S.A. envoient du renfort.
- 1930 - Trujillo est élu Président de la République Dominicaine avec le soutien de Washington. Il obtient un nombre de suffrages supérieur au nombre d'électeurs inscrits. Sa dictature, l'une des plus sanglantes d'Amérique Latine maintiendra "l'ordre" dans le pays jusqu'en 1961.
- 1932 - Guerre entre le Paraguay et la Bolivie pour la possession du territoire du Chaco, stimulée par la Standard Oil et la Royal Dutch à cause des intérêts pétrolifères. 60.000 morts paraguayens, 80.000 boliviens. La guerre se terminera par l'intervention de la Société des Nations. Le territoire sera divisé et le pétrole inexploité.
- 1933 - Début de la politique de "bon voisinage" inaugurée par Roosevelt. Appuyé par les troupes américaines, Somoza prend le pouvoir au Nicaragua. Les troupes partiront par la suite, mais Somoza restera jusqu'en 1956.
Coup d'état à Cuba. Batista prend le pouvoir appuyé par Washington. Il restera en place jusqu'en 1959.
- 1934 - Le héros nicaraguayen Sandino est assassiné par la police de Somoza avec l'aide et sous l'inspiration de Bliss, ambassadeur des U.S.A.
- 1938 - Au Mexique, le Président Cardenas nationalise les pétroles.
- 1945 - Campagne contre Arévalo, nouveau président du Guatemala, à cause de sa lutte contre l'United Fruit Cie. Arévalo est taxé de communisme.
- 1946 - Début de la politique d'anti-communisme à outrance du sénateur Mac Carty.

- 1947 - ~~Traité militaire de Rio: garantie d'assistance militaire mutuelle entre les U.S.A. et tous les pays d'Amérique Latine.~~
Une expédition part de Cuba à destination de la République Dominicaine pour essayer de renverser Trujillo. Parmi les participants, Juan Bosch et Fidel Castro. L'expédition échoue.
- 1948 - Neuvième conférence Inter-Américaine de Bogota: signature de la Charte de l'O.E.A. (Organisation des Etats Américains). Reconnaissance immédiate de tous les régimes.
Les U.S.A. reconnaissent la Junte militaire qui a renversé le président vénézuélien élu Romulo Gallegos. En contrepartie: collaboration dans l'exploitation du pétrole.
- 1949 - Nouvelle expédition contre Trujillo. Echec dû en partie à l'intervention américaine et à celle du président cubain Grau.
- 1950 - Appui américain au dictateur colombien Lopez qui fournit en contrepartie un bataillon pour la guerre de Corée.
- 1952 - Coup d'état de Perez Jimenez au Vénézuéla.
Coup d'état de Batista (deuxième présidence) à Cuba. Washington le reconnaît aussitôt et lui accorde une aide économique et militaire.
Révolution bolivienne: Paz Estensoro devient président. Nationalisation des mines, début de réforme agraire, suffrage universel.
- 1953 - Début de "l'opération Guatemala", croisade anti-communiste orchestrée par la C.I.A. et le Département d'Etat Américain, dirigés à l'époque par les deux frères Dulles. But réel de l'opération: renverser Arbenz appartenant à l'United Fruit.
Fidel Castro part à l'assaut de la Moncada. Echec. Arrêté, Fidel prononce un discours où il ébauche le programme du Mouvement du 26 Juillet.
- 1954 - Fin de l'opération "Guatemala". Armas Castillo reçoit 50 tonnes d'armes de la C.I.A. et entre au Guatemala avec 450 hommes appuyés par l'aviation nord-américaine. Arrivé au pouvoir, Armas abroge la loi de réforme agraire et restitue les terres à l'United Fruit.
Au Brésil, le Président Vargas se donne la mort. Dans sa dernière lettre, il explique que son geste provient de l'insupportable pression exercée sur lui par les forces de l'impérialisme après la création de la Pétrobras (monopole brésilien du pétrole) et de l'Elextrobras (monopole brésilien de l'électricité).
Le Président Eisenhower décore de l'ordre du mérite les dictateurs Casti Armas (Guatémala), Odria (Pérou) et Perez Jimenez (Vénézuéla).
10ème conférence de Caracas. Les "républiques" reconnaissent le droit aux U.S.A. d'intervenir militairement partout où le danger communiste pourrait apparaître.
- 1955 - En Bolivie, pression des U.S.A. sur le Président Paz Estensoro pour élargir les concessions minières. La révolution de 1952 est dénaturée.
- 1956 - L'étudiant nicaraguayen R. Lopez tue Somoza. Le fils de celui-ci lui succède au pouvoir.

- 1956 - Fidel Castro part du Mexique avec 82 hommes à bord du Gramma et débarque sur les plages cubaines près de la Sierra Maestra. Création du premier foyer de guerilla.
- 1957 - Ascension au pouvoir de Duvalier à Haïti avec le soutien intégral des U.S.A. Ce dictateur sanguinaire est encore au pouvoir aujourd'hui.
- 1958 - Envoi d'une mission militaire américaine pour entraîner les 15.000 hommes (les tontons macoutes) du tyran haïtien Duvalier.
A Cuba, 14 bataillons plus l'aviation, l'artillerie lourde et la marine sont lancés contre les guérilleros. Malgré les pertes subies, Camillo Cienfuegos, Che Guevarra, Raul y Fidel Castro libèrent Cuba le 31 Décembre. Complot militaire aussitôt organisé par l'ambassadeur américain à La Havane en vue de prendre le pouvoir vacant.
- 1960 - Des avions de tourisme américains lâchent des bombes incendiaires sur dix plantations cubaines. Les U.S.A. rompent les relations diplomatiques avec Cuba. Sabotage organisé par la C.I.A. contre le bateau La Coubre chargé d'armes achetées par Cuba à L'Europe.
- 1961 - Démarre l'Alliance pour le Progrès de Kennedy. L'ex-marxiste Bétancourt réprime une manifestation d'étudiants au Vénézuéla pour Cuba. Le nouveau mot d'ordre est d'éliminer le castro-communisme.
Au Pérou, l'ex-marxiste Haya de la Torre attaque la révolution cubaine parce que "l'impérialisme a changé". L'APRA se divise. Création de l'APRA rebelle avec Luis de la Puente. Hugo Blanco occupe les latifundias à la tête de la fédération des paysans.
- Fidel Castro proclame le caractère socialiste de la Révolution Cubaine. Expédition contre Cuba à Playa Giron, organisée par la C.I.A. 1.500 mercenaires contre-révolutionnaires partent du Nicaragua et du Guatemala, appuyés par des avions et bâtiments de guerre américains. Les milices populaires urbaines les chassent en 72 heures.
- Le 3 Mai, la C.I.A. organise l'assassinat de Trujillo.
 - Conférence de l'O.E.A. en Uruguay. Proclamation officielle de l'Alliance pour le progrès.
 - Rupture des relations diplomatiques de tous les pays latino-américains (sauf le Mexique) avec Cuba.
- 1962 - Blocus économique contre Cuba ordonné par Kennedy. Crise des fusées après qu'un avion d'espionnage eût photographié quelques engins balistiques d'origine soviétique dans l'île. La crise prend fin avec le retrait des fusées.
- 1963 - En République Dominicaine, élection de Juan Bosh. Sept mois après, il est renversé par l'armée. Déclaration du sénateur américain W. Morse: "plusieurs entreprises américaines ont financé le coup d'état".
- Au Honduras, un coup d'état porte à la présidence Lopez Arellano, qui avait fait son service militaire dans l'armée de l'air américaine. Un journal de Washington donne la nouvelle du coup d'état une journée avant son exécution.
- Mort de Kennedy et avènement de Johnson. Commence une nouvelle période active de l'impérialisme.
- 1964 - Les forces américaines chargent sur des étudiants panaméens qui ont hissé le drapeau national dans la zone du canal. 30 morts, 300 blessés.

- 1964 - Le Président Chiari rompt les rapports diplomatiques avec Washington.
- Au Brésil, coup d'état du Maréchal Castello Branco contre le Président Goulart avec le soutien de la C.I.A. et de l'ambassadeur des U.S.A. Après une campagne massive contre la "communisation du pays" Washington reconnaît le nouveau gouvernement avant même que l'ancien président ait quitté le pays.
 - En Bolivie, Paz Estensoro élu pour la 3ème fois est renversé par un coup d'état du Général Barrientos, ancien élève de l'Ecole de l'Air américaine.
- 1965 - Débarquement de 20.000 marines en la République Dominicaine, dans le but d'étouffer la révolte populaire soutenue par les militaires constitutionnalistes favorables au retour du président élu Juan Bosch. En dépit de la vive réaction des masses de Saint Domingue et d'une partie de l'armée dirigée par Caamano, la révolte est écrasée.
- Grève des mineurs en Bolivie. L'armée occupe la mine "Siglo XX". 7.000 mineurs licenciés. 150 fusillés.
 - Opération anti-guerilla dans les Andes centrales. Sous la direction des conseillers nord-américains, bombardement au napalm. Plus de 120 guerilleros tués en deux mois, parmi lesquels Luis de la Puente et Guillermo Lobaton, dirigeants du MIR (Mouvement de la Gauche Révolutionnaire).
 - Réunion de l'O.E.A. à Rio. Echec de la proposition nord-américaine de création d'une force armée inter-américaine, proposition soutenue seulement par l'Argentine, le Brésil et le Paraguay.
- 1966 - Conférence tricontinentale à La Havane. Rencontre des révolutionnaires de l'Afrique, de l'Asie et de l'Amérique Latine. Proclamation du droit des peuples opprimés de répondre par la violence révolutionnaire aux violences impérialistes.
- Scission au sein des partis communistes du continent entre les partisans de la lutte armée et ceux de l'opposition politique.
 - Au Venezuela, le leader guerillero Fabricio Ojeda se "suicide" à la prison.
 - Lutttes de guerilla en Colombie.
 - Coup d'état en Argentine. Onganía renverse le Président Illia. Onganía formé à l'école anti-guerilla de Panama assume la présidence. Programme de son gouvernement: "solidarité avec le monde occidental et chrétien". Appui à l'O.E.A. Suppression de tous les partis politiques. Lutte contre le communisme.
 - "Elections" en République Dominicaine. Balaguer, surnommé "la veuve de Trujillo" arrive à la Présidence.
- 1967 - Guerilla en Bolivie dirigée par Che Guevarra.
- Arrestation de Régis Debray.
 - Message du Che à la Tricontinentale:
"Résumons ainsi nos aspirations de victoire: Destruction de l'impérialisme au moyen de l'élimination de son bastion le plus solide, la domination impérialiste des Etats-Unis d'Amérique du Nord. Prendre comme fonction tactique la libération progressive des peuples, un par un ou par groupe et amener l'ennemi à une lutte difficile hors de son

terrain. Liquidier ses bases de ravitaillement que sont les territoires sous sa dépendance. Cela signifie une guerre longue et nous le répétons une fois de plus une guerre cruelle. Que personne ne s'y trompe en l'entreprenant et que personne n'hésite à l'entreprendre par peur des conséquences qu'elle peut entraîner pour son peuple. C'est le seul espoir de victoire."

instituto de arte contemporânea

- Mort du Che en Bolivie, assassiné le 8 octobre par l'armée bolivienne et ses "conseillers" américains. Ernesto "Che" Guevara, né en Argentine en 1928, médecin, ancien ministre de la République Socialiste de Cuba, devient ainsi l'homme-symbole de la Révolution latino-américaine.

1968 - Au Guatemala, des guérilleros enlèvent l'ambassadeur nord-américain, John Gordon Mein, puis l'abattent quand celui-ci essaie de prendre la fuite.

- Au Brésil, un jeune étudiant, Edson Souto, est tué par la police au cours d'une manifestation dans le centre de Rio. Son cortège funèbre sera suivi par près de 30.000 personnes, et deviendra la première grande manifestation de masse depuis le coup d'état de 1964. Une semaine après, à la sortie de la messe de 7è jour de l'étudiant, la police attaque sauvagement les personnes qui se trouvaient à la cathédrale de Rio. Les prêtres ne seront pas épargnés. Il s'ensuit une vague de manifestations dans tout le pays. Les étudiants brésiliens, suivant en cela l'exemple de leurs camarades français, érigent des barricades et résistent partout à l'assaut des policiers. Le bilan de ces actions de masse, dont la dernière sera la "manifestation des 100.000" à Rio, est néanmoins très lourd : plus de dix personnes tuées par la police, une centaine de blessés. En septembre, commencent les actions de guérilla urbaine : plusieurs banques sont dévalisées, des armes sont découvertes dans les casernes. Le capitaine nord-américain Charles Chandler, agent de la CIA au Brésil, est exécuté par un commando révolutionnaire. En décembre, l'armée ferme le congrès brésilien. Toutes les garanties individuelles sont suspendues, la censure de la presse est instaurée.

- Au Mexique, la police tire sur une manifestation organisée par les étudiants dans la ville de Mexico. Le nombre de morts est évalué entre 200 et 300.

1969 - Grève générale en Argentine, dirigée par la C.G.T.-Rebelle de Raymundo Ongaro. La grève est largement suivie. L'armée et la police attaquent les ouvriers de la ville de Cordoba. Les ouvriers résistent activement, et se battent avec tous les moyens disponibles. Ongaro est arrêté. Le pays est plongé dans un climat pré-insurrectionnel, mais l'armée et la police finissent par écraser la rébellion.

- En Bolivie, mort de Inti Peredo, ancien compagnon du Che, devenu le continuateur de sa lutte à la tête de la guérilla bolivienne.